
一棵生菜惊动了上海一群硕士博士

距离上海市中心约百公里的崇明岛上， 有一个用花博会闲置集装箱改

造的“植物工厂”。 这里摆放着的每一个集装箱内，都有可以自动控温、测温

的空调，自动为植物补给养分的仪器，还有比自然光更能促进植物生长的多

光谱光源。 植物在集装箱里，相比在温室大棚里，长得更茂盛。

最近，一群来自上海农业科学院、上海交通大学、中国农业大学、荷兰瓦赫

宁根大学及研究公司、拜耳作物科学公司、北京极星农业公司等大学、研究所

和企业的青年科学家聚集在这里，他们为一棵名为“翠恬”的新品种生菜而来。
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农业“高端局”亟待破局

垂直农业是近年来在海外兴起的一

种新型农业种植类型， 它是指在室内，

采用无土栽培的方式， 配合生物有机

肥， 将规定面积内的亩产效益最大化。

它可以将污水转化成电力，大大降低能

源成本，同时能够提供更多的食物。

但垂直农业在我国的发展前景尚未

可知。 一个重要的原因是，种植成本过

高，参与企业盈利不易。

“设施成本、后期维护成本都比传

统农业贵；另一方面，我国的蔬菜价格

较低，盈利困难。 ”上海农科院团队负责

人、毕业于南京农业大学蔬菜学专业的

博士何立中表示，目前我国有个别“植

物工厂”在探索种植草莓、西瓜等经济

水果，摸索盈利模式。

他介绍， 近年来随着 LED 光源、空

调、 自动灌溉设备等产品的性能提升、

价格降低，垂直农业已经受到越来越多

大企业的关注。“10 年前的 LED 灯大约

要卖 50 元一根，现在只需 10 元一根；10

年前可能耗电 100 瓦，现在耗电只有 50

瓦。 ”何立中说，随着垂直农业所需硬件

设施的迭代更新，这种农业“高端局”也

将逐步迎来发展的春天。

一棵生菜动用了 4 个博

士、1 个硕士、两个学士

2 月 14 日， 上海市人社局认定的

“超级博士后”、上海交通大学农业与生

物学院博士后查凌雁来到光明母港垂

直农业研究中心的一处集装箱植物房

内，查看主办方前期种下的对照组生菜

的生长情况。

为了让所有参赛团队可以“对比”一

般情况下的生菜生长情况，主办方特地在

经其自备研究团队确认的种植环境中，先

行种植了一批同款生菜。“空调温度感觉

略高了一些，能耗会高。”查凌雁在团队里

负责植物的栽培工作。她要定时观察生菜

的生长情况， 并作出相应的营养液调整、

室温调整、灯光调整的安排。

她本科是设施农业专业，硕博是农

业生物环境与能源工程专业，是典型的

工农交叉专业人才。 笔者注意到，上海

交大的这支 7 人团队中，像查凌雁一样

具有农学背景的有 3 人，其余 4 人均为

“工科男”。团队内包括 4 名博士、1 名硕

士和两名学士。

“我们对植物的生长进行实时分析

研究，根据不同生长阶段为植物配比更

加合适的‘土壤’；工科生负责实现植物

生长的自维持。 ”查凌雁告诉笔者，每一

支参赛团队都有自己的集装箱，里头都

布置着相同的空调、 灌溉设备、LED 灯

带，如何调试好这些设备、如何准备营

养液、如何让这些设备尽量自动化地运

作，是各个团队的“秘笈”。 农学专业的

成员负责判断生菜需要什么，工科生们

则负责实现他们的各种设想。

工科生也想入局农业

上海交大团队的导师鲍华博士毕业

于美国普渡大学，这个工学背景的长聘

副教授近来当上了上海交大绿色能源

与新农村中心的主任。 他告诉笔者，如

果仅从就业角度来看，上海交大的工科

生几乎都不发愁 ，但现如今 ，不少工科

生产生了去看似较为冷门的农业领域

发力的想法。

焦隆就是其中之一。 他在读研期间

就瞄准了“海上种生菜”项目。 为了把生

菜种好， 他还自己在实验室里种了 40

多批次的不同品种的生菜。 生菜种出来

后，他也学着农学生那样去分析生菜生

物量、营养素含量、保鲜能力等。

“其实做这些设备，对我们工科生

来说并不难。 海上种生菜也是一样，本

质都是一些不算太难的工程问题。 我比

较在意的，是谁能想到在海上种生菜这

样一个应用场景。 ”焦隆说，只要有好点

子，工科生都能帮忙实现。

比如 ， 在上海这样的农业用地稀

少、人口众多、蔬菜需求量极大的城市

用集装箱种蔬菜，实现一年四季季季有

收获且产量翻上 10 倍、20 倍。 像这样的

“好点子”，焦隆觉得就很值得自己为此

付出经历去投入。

笔者注意到，随着近年交叉学科的

兴起，与工科交叉的农学专业也越发受

到青年学子的欢迎。 何立中所在的国家

设施工业工程技术研究中心崇明基地，

近几年的硕士招考分数始终名列前茅。

“有时还会有最高分的学生进我们研究

中心。 ”何立中说。

但何立中也注意到了植物工厂未

来发展的瓶颈问题———能耗较高。“欧

洲这两年因为能源紧张，也陆续关闭了

一些植物工厂、垂直农业工厂。 ”他介

绍，目前已有一些有前瞻视野的企业开

始尝试与高校合作， 从节能角度更新、

转化一些农业设施，专利成型后再由企

业去推广产品，“目前国内（企业）这种

意识还不是很强。 垂直农业在全球来看

是‘风口’，在国内则有些高冷。 ”

（王烨捷）

“讲文明·树新风”公益广告
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